
第四十三讲

我们打开彼得前书第四章，读第 12到 16 节，「亲爱的弟兄啊，有火炼的试

验临到你们，不要以为奇怪（似乎是遭遇非常的事），倒要欢喜，因为你们是与

基督一同受苦，使你们在祂荣耀显现的时候，也可以欢喜快乐。你们若为基督的

名受辱骂，便是有福的，因为 神荣耀的灵常住在你们身上。你们中间却不可有

人因为杀人、偷窃、作恶、好管闲事而受苦；若为作基督徒受苦，却不要羞耻，

倒要因这名归荣耀给 神。」

受苦是得荣耀的方式

我们特别提到，基督徒为作基督徒受苦，基督徒为义受苦、为冤屈受苦、为

行善受苦；「受苦」是《彼得前书》的主题，所以，我们要有这样的心智。这样

的心智是非常非常要紧的，他鼓励我们要有这样的心智，为什么呢？因为「同受

苦难，同得荣耀」。圣经里讲到，受苦是得荣耀的一个方式、也是一个公式。按

照圣经里说，是「先受苦难、后得荣耀」，「同受苦难、同得荣耀」，「暂受苦

难，永享荣耀」，这三句话请弟兄姊妹们好好地记住。

「同受苦难、同得荣耀」是罗马书第八章第 17节说的，「既是儿女，便是后

嗣，就是 神的后嗣，和基督同作后嗣。如果我们和祂一同受苦，也必和祂一同

得荣耀。」这个道理其实在我们人中间也有。中国人就特别懂得这个道理，说

「吃得苦中苦，方为人上人。」一个人若没有吃过苦，就不懂得怎么面对许多的

问题。他在苦难中，才能学会很多的功课。为什么？因为苦难压迫他、激励他奋

发。为了要应付苦难，人的心智、情绪都处在激发状态，要奋起抵抗苦难，所

以，这就变成了一种力量。因此，人在苦难中，忽然间显出极大的能力、极大的

智慧、极大的胆量。若没有苦难，人就松懈了，所以基督徒就怕安逸，犹太人就

是因为安逸而堕落。
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神要让我们成全完备、毫无缺欠，让我们达到最高的标准，就给我们非常多

的锻炼。拿一个比方来说，一个举重选手想要在奥运会、在世界级的运动会里得

到冠军，大家想想看，他的锻炼要多么频繁、要如何加重。比如，你举重原来可

以举一百斤，结果加了五斤，你举起来就完了吗？不行，要再加五斤，到一百一

十斤就完了吗？不行，为了得冠军，还要往上加。也可以说，天天再加、天天再

练，结果最后就能一举成名。所以，吃得苦中苦，方为人上人。最近，电视里一

直报导奥运会，尤其是中国办奥运，一个办奥运的国家一定要多拿一点金牌，才

有面子，所以，现在许多选手都在拼了命地苦练。亲爱的弟兄姊妹们，圣经里说

基督徒就像赛跑一样，在场上赛跑的都跑，但得奖赏的却只有一个人（林前九

24），冠军才能得奖赏。所以，基督徒一定要吃苦比别人多，你的操练比别人

强、你的实力比别人高，你才能够赢，这是真功夫，是不能够骗人的。尤其在

神面前不能打马虎眼，以为凑合一下就行了，但凑合不过去，差一点也不行。所

以，基督徒要受苦。

苦难炼净人、造就人

但受苦是有代价的，约伯说，「受苦是与我有益。」我们知道，在全本圣经

里，《约伯记》这卷书就是说到一个人的受苦，约伯受的苦可比我们多了，先是

强盗的打击（伯一 15），然后是暴风把房子吹垮了，儿女都死了（伯一 19），

强盗又把家产都劫去了（伯一 17）……一批、一批的祸患来到。这还不算，最后

他还长了一种天疱疮，从头顶长到脚底，流脓流水，疼痛难忍，睡在炉灰里（伯

二 7～8），这可真是受苦了，这是约伯。我们没有受过这种苦，我们还没有达

到这个地步。

不过感谢主，我也小小地受了点苦，四岁没有父亲，十五岁没有母亲，过后

没几年，书也不能读了，又赶上七七事变，就变成一个流浪的孤儿，那时候受了

苦。但我回想起来，这些苦难对我是非常有益的。每个人都要经历磨练，不是磨

难，「难」实则是一种「炼」，是苦炼我们、熬炼我们，那是一种炼。弟兄姊妹

们，炼可以把我们的人性提升，把我们的坏东西炼净，这是非常要紧的。所以，

苦难不是一件坏事，苦难是变相的祝福，苦难是扩大我们的容量、增加我们的质

量。大家知道圣经里说，苦难是炼金子，约伯记第廿三章第 10节说，「然而 祂
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知道我所行的路，祂试炼我之后，我必如精金。」约伯知道 神熬练他，就像炼

金子一样，所以， 神要熬练我们。我们从矿里被开采出来，我们里面的污秽、

杂质……乱七八糟的东西太多了，所以 神要炼，要把我们炼净。这就是炼的原

因， 神要炼我们如精金。亲爱的弟兄姊妹们，我们的性情、我们的生命内容有

太多不好的东西，这些东西用什么法子可以炼掉呢？用苦难。

拿我来说，我因为从小没有父母，所以生活很不济，喝酒、抽烟、赌钱。不

过有一件事情 神保守我，就是我不会嫖，没有在色情上乱来，什么原因呢？ 神

从我小的时候、年轻的时候，就给我一种特别的感觉，只要一看见那些不好的女

人，就会不舒服。我举个例子来说，我曾经在军队里当过军宪警联合督察处的副

处长，在抗战胜利以后，就是在湖南衡阳沦陷、又收回来以后，就在那里作军宪

警联合督察处的副处长，我们的处长是我们的政治部主任。我就被派了一个工

作，带领军宪警，坐着大车，一队人马去查散兵游勇。那时候查的都是什么地方

呢？都是妓院、戏院，那时候还没有赌场，都是一些娱乐场所。尤其是妓院特别

多，甚至那时候军中的士兵们都在湖南娶了好多的老婆，为什么呢？有好多女孩

很贫穷，没有吃的就作妓女；只要有军人要她，她就嫁了，就是这么容易。那时

候，我去查妓院，你想想看，我是带队的人、是最高领导的军宪警，带着三组人

马去查这些地方。我一进到妓院，老鸨子就对我很客气，找漂亮的妓女来围着我

献殷勤。我一看到这种情形就肉麻，很奇怪，我就觉得肉麻、觉得很可怕，好像

牙疼得很，受不了。我就赶快躲开，就说「都出去，不可以在这里。」有的人还

巴不得要呢？对不对？她送上门来，甚至于要拿这个来贿买你。但那时候，我是

铁面无私的，为什么呢？我觉得肉麻，我一看见这些妓女的这种态度，就觉得太

无聊、太无耻、太下流了。不晓得怎么回事，我心里就是非常得讨厌，这是 神

给我特别的恩典。

但对于吃，我是专家，可是会吃；对于喝酒，那是打通关。因为从小在家

乡、在家里，我的叔伯哥哥是开酒作坊的，要喝酒太容易了，经常喝高粱酒、二

锅头。特别冬天喝酒叫「暖身酒」。暖身酒是什么呢？就是黄米做的，有点甜甜

的，好像酒酿一样。用大铜壶装一壶酒放在炉子上，冬天要出去的时候，就拿个

碗，先倒一碗、喝一碗再出去，所以，我从小喝酒就有酒量。同时，我喝酒不走

肝，走肾，走肝的人是会红脸、头晕；走肾、走膀胱的人若喝多了，顶多出去上

个厕所就好了，尿出去就完了，所以，我喝酒是海量，大概一两斤白干不成问
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题。我抽烟更是厉害，因为在军队里不只于抽菸，到了时候还给你发烟，因此，

我抽烟、喝酒、赌钱都是专长；说起赌钱来，更厉害了。但 神让我生病，生了

七年肺病，痛苦万分，不能喝酒了，也不能抽烟、不能赌钱了。到了这个样子，

还怎么赌呢？七年躺在病床上骨瘦如柴，瘦得只有三十八公斤。我的外号是搓

板，就是肋骨通通都露出来了，一根一根的肋骨都露得清清楚楚。我的外号叫电

线杆，就是又瘦又高，瘦得像排骨，这都是病中的光景，七年躺在病床上。刚进

医院的时候，还带着酒，后来医生查房被查出来了，都给我丢了，也不能再有一

点酒了，一喝就咳嗽，烟也不能抽了， 神用七年的病症把这些毛病都给我炼净

了。亲爱的弟兄姊妹们，我还有很多的毛病，一个人的毛病相当得多。你想，一

个没有受过良好家庭教育，从小在一种浪荡的生活中长大，没有正规的家庭生

活、学校生活，自然就变成一个不羁的年轻人。可到了军队，军队又很严格，军

队讲究三操五讲、讲究纪律，表面上还是非常郑重的，但里边也有好多坏东西。

只等到七年病下来，都炼光了，真的炼光了。

但在这七年患病的时候， 神还加了我一件祝福。前三年发牢骚、骂人、脾

气很坏，连医官都被我骂，但到了后四年，我得着主了，忽然间灵开了，基督进

到我心里，就安静下来。我知道 神有祂的美意，我信了主，真信了，就安静下

来。但是我每天失眠，不能睡觉，怎么办呢？ 神就更加祝福我了。刚开始，我

跟医官要安眠药，一颗、两颗、三颗、四颗到第五颗，我再要，他就不给了，他

说，「你不能吃那么多，吃那么多会长眠。」那时候，我失眠太严重，就是睡不

着觉，怎么办呢？他说，「你洗脚。」我就洗脚，但还是睡不着。我又跟他说洗

脚无效，他说，「你数羊。」他说，「这可能是个法子。你闭上眼睛，想象这边

有一大群羊，当中有个栏杆，羊从栏杆这边跳到那边，你就数。你数什么呢？数

一只、两只、三只、四只……就那么数。」我就试着数，可数到一万只还是睡不

着。所以，我又跟他说，「你这个法子无效。」他说，「无效，那我也没有办法

了，你就忍耐点，不要想东想西，不要想得太多。」你想，我病了那么久，别人

都升官了、别人都有好差事了，我却在病床上天天挨哼，这里痛、那里痛。人当

然是越想越窝囊，想着自己一辈子受苦，从四岁没有父亲，家里就吵得要死，虽

然生活还不错，但到了十五岁，母亲死了就孤独了。亲爱的弟兄姊妹们，真是怨

天尤人，命途多舛，就在那里每天发脾气。等我得着主以后，很奇怪，心里就安

静下来。
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后来我发现一件事，治失眠症看圣经有效。为什么？我偶尔晚上睡不着觉，

就看圣经，只看了两页，还没看完两页就睡着了，圣经压在我的胸上就睡着了，

因为是躺在那里看，看着、看着就睡着了。从这时候，我就发现一件事情，圣经

能够治失眠，所以，我开始每天晚上，只要睡不着觉，就读圣经。这一读圣经妙

极了，真的连两页都读不完就睡着了。后来我发现，只为了睡觉而读圣经，这样

读圣经只能明白故事而已，我不如背吧，可能睡得更快，反而结果很不错。我开

始每天晚上背十节圣经，然后发展到背二十节，这一下子我就开了窍，原来圣经

这么丰富；我就开始背圣经。圣经非常奇妙，当你能背圣经的时候，这里一点、

那里一点，就会自然从你脑子里出来、连结起来。你这里想到一个问题，那边就

有一个解答，所以，无一缺少，无一没有伴偶， 神的灵将他们聚集（赛卅四

16）。

后来我就把整本新约圣经背下来了，那时候，正好有一个机会查《司可福函

授课程》，一个背圣经、一个查《司可福》，圣经对我来说就开窍了。后来又看

了一本书，叫「 神旨意的奥秘」、叫「 神的计划」，里面讲了十一个奥秘，就

引起我的兴趣了，我就开始查经。那时候，我在台湾桃园住医院，听说有一位老

弟兄在台北开查经班、讲奥秘，我就非听不可。李继圣李老弟兄在金山街开了一

个查经班，我每天早晨很早就起来，从桃园赶到台北金山街，去听他一个上午的

查经、查奥秘，老弟兄的圣经太熟了，就开了我的窍，从此我就更喜欢背圣经

了。所以，亲爱的弟兄姊妹们，这是什么？这是苦难。苦难磨练一个人、苦难造

就一个人。苦难能够把我一些坏的毛病都炼净，把好的给我加上来。这一出一

入，差别太大了。我经过七年的住院，前三年发牢骚、骂人，浪费了；后四年背

圣经、查圣经、查奥秘、听道、参加查经班，结果还没有出医院，就被 神使用

了， 神就派我到各地去传福音。所以，我在医院里还是军人，就穿着便衣到处

讲道。

亲爱的弟兄姊妹，这是什么？苦难和苦难的好处。 神用苦难造就一个人，

神用苦难栽培一个人、 神用苦难模成一个人，所以，「我的弟兄们，你们落在

百般试炼中，都要以为大喜乐；因为知道你们的信心经过试验，就生忍耐。但忍

耐也当成功，使你们成全完备，毫无缺欠。」（雅一 2～4）苦难对基督徒的益

处其大无比，是永远的。因为荣耀是永远的，「先受苦难、后得荣耀」，「暂受

苦难、永享荣耀」，等我们查到第五章的时候，就会看见这节圣经（彼前五
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10）。所以，受苦难是基督徒该高兴的事，为作基督徒受苦，不要羞耻。假如你

受苦，有一个大的原因就是基督的灵在你身上，苦才来找你，要在你身上补满耶

稣基督患难的缺欠（西一 24），这是保罗说的。所以 神藉着苦难来训练我们，

藉着苦难来塑造我们。我们不只于不难过、不伤心，我们还要高兴、要欢喜快

乐。尤其当主耶稣荣耀显现的时候，你就更快乐了（彼前四 13），因为苦难就

变成金子，至为宝贵。我们记住这三句话，「先受苦难、后得荣耀」，「同受苦

难、同得荣耀」，「暂受苦难、永享荣耀」。
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